
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Г А З Е Т А

ЧИТАТЕЛЬ
ГАЗЕТА КОГО ЗАЩИЩАТЬ?

ОТВЕТ. «В материале «Обманутые подпис
чики», опубликованном в «Красном знамени» от 
б июля 1994 г., содержатся (^ведения, не соот
ветствующие действительности, порочащие 
честь и достоинство редакции «Томского вес
тника». Исключительно на основании этих све
дений сделан тенденциозный вывод: якобы «ТВ» 
заполучил средства, «ничего не делая», с по
мощью альтернативной фирмы. Между тем ни
каких подобных средств газета «ТВ» не получа
ла, хотя бы потому, что не заключила с фирмой 
никакого договора.

Редакция «ТВ» намерена защитить свои пра
ва в установленном порядке.

Главный редактор В. 3. Нилов».

НАШ КОММЕНТАРИЙ. Публикуя письмо 
подписчика «Томского вестника», редакция 
«Красного знамени» никоим образом не хоте
ла опорочить, честь и достоинство «ТВ». За

пальчивость тона пожилого человека понятна. 
Ведь его заставили не один раз, как говорит
ся, побегать по инстанциям. Понятны и не 
слишком приятные для «Томского вестника» 
предположения, а не «тенденциозные выво
ды» о заполученных средствах. Для подпис
чика нет никакой разницы, заключила газета 
договор* с альтернативной фирмой или нет. 
Деньги он уплатил в кабинете редакции ра
ботнику «ТВ», из его рук получил и квитан
цию. В той же газете прочел рекламу о под
писке. Кто же, по разумению томича, несет 
ответственность за неполученную вовремя 
корреспонденцию? Конечно, редакция. Тем 
более что четкого ответа в «Томском вестни
ке» на свои недоуменные вопросы автор пись
ма так и не получил. Честно говоря, несколь
ко удивлены и мы: как можно было строить 
партнерские отношения с фирмой, не заключая 
никакого договора? Но это уже «чужая кухня».

СОЦИАЛЬНЫ Й ЗА КА З

«ПОЧТОВЫЙ ЯЩИК, КАК И ПРЕЖДЕ, ПУСТ»
Эта сгрючк.а и з  забы т ого ш лягера весьм а точно 
отражает с е г о д н я ш н ю ю  ситуацию с  дост авкой  
цент ральны х и з д а н и й .

Закончилось первое-полуго
дие, но многие томичи так и не 
получили всех номеров «Комсо
молки», «Российских Вестер», 
«Рабочей трибуны», «Советской 
России» и некоторых других га
зет. Первые дни июля доказали 
- положение вряд ли изменится 
к лучшему. Комментарий на
чальника отдела распростране
ния печати управления феде
ральной почтовой связи В. П. 
Коломиец:

- В минувший месяц на вы
пуск всех перечисленных газет

просто не хватило средств. Мос
ква задолжала Новосибирскому 
издательству. А тому в свою 
очередь не на что было купить 
бумагу, а значит, и не на чем 
печатать центральные издания. 
Сейчас редакционные коллекти
вы в «творческом поиске»: ведь 
надо возвращать деньги под
писчикам за недополученные в 
июне номера. Варианты самые 
разные. -

«Рабочая трибуна», напри
мер' рассчитываться с подпис
чиками будет через наше уп

равление. Горожане получат 
почтовые переводы на соответ
ствующую сумму, а сельским 
жителям придется посетить свои 
узлы связи, где деньги будут 
выдаваться по спискам. «Рос
сийские вести» предлагают та
кую альтернативу - либо день
ги, либо равное по стоимости 
количество номеров уже за вто
рое полугодие. «Советская Рос
сия» (на то она и «советская») 
надеется на сочувствие подпис
чиков к своему тяжелому фи
нансовому положению. Ну а кто 
будет требовать свои, кровные 
назад, придется обращаться 
прямо в редакцию. Вернут обя
зательно.

ИТОГИ ПОДПИСКИ НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 
В ТОМСКЕ И НОВОСИБИРСКЕ

ТОМСК

«Красное знамя» 54052
«Томский вестник» 42929
«Томская неделя» 8759
«Народная трибуна» 4709

НОВОСИБИРСК

«Советская Сибирь» 29300
«Молодость Сибири» 23000
«Вечерний Новосибирск» 5400
«Молодая Сибирь» 4200

ИТОГИ ПОДПИСКИ НА ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ИЗДАНИЯ 
ПО ТОМСКОЙ И НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТЯМ

ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

«Аргументы и факты» 24493
«Известия» 2103
«Комсомольская правда» 7866
«Труд» 7104

НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ

50500
11400
11000
4600

НА ВОДЕ

«тятя,Тятя,
НАШИ СЕТИ...»
Лето в зените. Берега рек и озер усыпаны отдыхающи

ми. Вечером их сменяют любители рыбной ловли., На воде', 
как говорят специалисты, сотни «плавающих средств». Тут 
и моторки, и обыкновенные весельные и надувные лодки, 
и исконно сибирские обласки. Лепота. Но давайте побли
же познакомимся с участниками этой кажущейся идил
лии.

В рейд, организованный Томской государственной ин
спекцией по маломерным судам, отправились представи
тели рыбоохраны, спасительной службы и городского ОМО
На. Собственно, это была обычная плановая проверка ору
дий лова и технического состояния моторных лодок и ка
теров. И - элементарного поведения отдыхающих на воде. 
Сутки для инспекторов (осмотрено было около 50 судов) 
оказались не слишком веселыми, если не'считать доста
точно частых встреч с рулевыми навеселе.

«Свободолюбивые» сибиряки на обычное требование 
остановиться и предъявить документы реагировали, как 
говорится, через р.аз. Большинство же к своему недоволь
ству присовокупляло-отборный мат, Любители рыбки из 
близлежащих деревень долго и нудно препирались с ра
ботниками рыбоохраны: мол, откуда мне, провинциалу, 
знать, сколько и чем ловить. И тут же неловко замолкали, 
увидев омоновца с автоматом.

Отдельный разговор о самих «плавсредствах». Многие 
владельцы не посчитали нужным, а то и просто забыли 
пррйти техосмотр. А ведь на реке, как показывает статис
тика, аварий ничуть не меньше, чем на самых оживленных 
городских дорогах. И если при этом еще не иметь спаса
тельных средств... Кстати, самые «смелые», как показал 
рейд, те, кто на воде самый неумелый и беспомощный, - 
дачники и мичуринцы. Не имея в лодке даже обыкновен
ного спасательного круга, без колебаний выезжают на 
реку целыми семьями, с маленькими детьми.

Понятно стремление людей хоть недолго отдохнуть от 
забот на природе. А для кого-то, по нынешним временам, 
ягоды, грибы и рыбалка - это еще и необходимое жизнен
ное подспорье. Но непонятно, зачем при атом рисковать 
своей жизнью и жизнью своих близких. Ведь даже наша 
спокойная и тихая Томь не любит и не прощает глупой 
беспечности.

Ф ото Евгения ЛИСИЦЫНА.

’////■

„ТОМСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

МЫ БУ Д ЕМ  
ПЕТЬ И 
СМЕЯТЬСЯ 
КАК Д Е Т И

В минувшую субботу со
стоялось заседание ор> ко
митета по празднованию 
50-летия -Томской области. 
Определена дата заключи
тельных торжеств 23-24 
сентября.

23-го, в’ областном дра
матическом театре пройдет 
праздничный вечер, нп ко
тором выступит с докладом 
глава области Виктор Кресс.. 
Здесь .же собравшиеся*уви- 
дят хроникально -докумен
тальный фильм о томской 
земле. 24 сентября состо
ится праздничное шествие, 
а в разных уголках города 
пройдут народные гулянья. 
Томичей и гостей «Сибирс
ких Афин» едут выставки, 
ярмарки и концертные пло • 
щаДки. '

С ТЕЛЕТАЙПА 
Р Е Д А К Ц И И

СТАБИЛЬНОСТЬ - 
В РАНЦЕ
ПЕРВОКЛАССНИКА

Президент России Борис 
Ельцин, как сообщ ает его 
пресс-служба, издал Указ «О 
подготовке проекта программы 
стабилизации уровня жизни на
селения Российской Федера
ции». Он подписан для защиты
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К Р И М Ф А К Т

«ЛИЛА»НА 70
«лимонов»

5 июля арестован и 
водворен в следствен
ный изолятор уроженец 
К азахстана С.. (1963
г,.р,), который некоторое 
время прожмвал в Томс
ке, но в настоящее вре- 
мя - бомж. Это we поме
шало ему по фиктивным 
документам в двух томс
ких коммерческих орга
низациях получить почти 
70 миллионов рублей. 
«Одноразовые» докумен
ты изъяты.

ТРИ ТРАКТОРА 
И «КРАСНОЕ 
ЗНАМЯ»

В период с 5 по 6 
июля в районе пос. Про
гресс (Молчановский  
район)разукомплектова
ны три трактора попу
лярной ^арки  «Бела
русь», принадлежащие 
коллективному предпри
ятию «Красное знамя». К 
нашей газете оно, кроме 
того, что является тез
кой, никакого отношения 
не имеет. Ущерб от дея
тельности неведомых 
пока «прогрессоров» со
ставил 1,5 миллиона 
рублей.

НЕ УКРЫТЬСЯ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ

8 июля наконец уста
новлено местонахожде
ние 17-летнего томича 
Ш., разыскиваемого ми
лицией за ряд краж лич
ного имущества. Оказа
лось, молодой человек 
обосновался в столице 
известного зарубежного 
государства - Таллинне. 
Сейчас решается по меж
дународным каналам во
прос о его выдаче и 
аресте.

И ПОДЖЕГ 
СВОЙ ДОМ...

9 июля около 2 часов 
ночи заполыхал жилой 
дом на ул. Б. Подгорной. 
В дыму и огне погиб У. 
(1939 г.р.), который, по 
словам сожительницы, 
напившись, выгнал ее на 
улицу и поджег жили
ще... При тушении в под
поле дома обнаружили 
несколько ящиков само
пальной водки.

<

ГО РО Д ИСТО РИЧЕСКИЙ

ЧТОБ ГОРДОСТЬ ТОМСКА УЦЕЛЕЛА
Около полутора тысяч зданий в Томске 

признаны памятниками истории и культуры 
местного значения, они занимают площадь 
больше тысячи гектаров. В основном это 
здания - деревянные, восемьдесят процен
тов занято под жилье. Перед муниципаль
ным предприятием «Томск исторический», в 
ведении которого они находятся, стоит не
простая задача - попытаться сохранить их 
все.

Директор «Томска исторического» Нико
лай Петрович ЗАКОТНОВ побывал в Москве 
на конференции по охране и использованию 
памятников истории и культуры.

- Все объекты наследия, - говорит он, - будут 
теперь разделены на две группы. Движимые - 
картины, архивы, коллекции и прочие экспонаты - 
останутся в ведении комитета по культуре. Нед
вижимые - здания, сооружения, памятники - будут 
переданы в инфрастуктуру города, поскольку тре
буют особого внимания, заботы о ремонте, снаб
жении теплом, водой. Сейчас при городских мэ
риях создаются специальные структуры по охране 
и использованию памятников, большинство си
бирских городов избрали именно эту модель ра

боты.
Мы'пытаемся остановить процесс разруше

ния старинных зданий, привлекая внебюджет
ные средства. Планируются реставрационные 
работы вместе с фирмами, арендующими памят
ники архитектуры. Стоимость ремонта, который 
провела фирма, вычитается из арендной платы. 
Жаль, что не так уж много заключено таких дого
воров - чуть больше ста.

Есть и еще одна модель - когда старинные 
здания приобретаются на конкурсной основе в 
долговременное пользование сроком до 15 лет. 
И в этом случае владелец обязуется провести 
серьезный, по возможности капитальный, ремонт. 
Если памятник - жилой дом, и он приватизиро-' 
ван, «Томск исторический» заключает с его жиль
цами договор, согласно которому они обязуются 
следить за сохранностью дома.

«Томск исторический» - теперь единый за
казчик на стадии эскизного проектирования по 
застройке исторической части города. И его ос
новная задача - следить за тем, чтоб новострой
ки гармонировали со старыми домами, вписыва
лись в историческую часть города, не нарушая 
ее колорита.

ЗНАЙ НАШ ИХ!

4  М ЕДАЛИ  И З ВЕНГРИИ
Свое двухлетие Российская ассоциация каратэ «Хачи-о-кай» 

под руководством мастера четвертого дана Юрия Негодина отме
тила успешным участием в семинаре и международном турнире 
по каратэ-до в Венгрии. Семинар проводили руководитель японс
кой ассоциации каратэ шихан, мастер 9-го дана Т. Асаи, старший 
инструктор ассоциации в Европе сенсей С. Като, обладающий 
седьмым даном, и неоднократный чемпион мира по ката и кумите, 
сенсей М. Кагава (7-й дан).

Россию представляли: президент Российского «Хачи-о-кай» и 
капитан команды Ю. А. Негодин, вице-президент и мастер второго 
дана Андрей Дорменко, призеры последнего чемпионата РАК 
«Хачи-о-кай» Андрей Альфер, Руслан Камалитов и Денис Славнин.

В разделе ката Андрей Дорменко стал вторым, завоевав се
ребро в упорной борьбе с представителем Швейцарии.

В разделе кумите в командном первенстве среди десяти учас
тников россияне завоевали бронзовые медали, пропустив вперед 
только сильные команды Венгрии и Швейцарии. В составе нашей 
команды выступали Юрий Негодин, Андрей Дорменко и Андрей 
Альфер Четыре медали с европейского первенства - это очень 
неплохо.

Ф. ОЗЕРОВ.
НА СНИМКЕ: сенсей (7-й дан) М. Кагава, сенсей (4-й 

дан) Ю Негодин и шихан (9-й дан) Т, Асаи.

ЯЗЫ КОМ  Ц И Ф Р

«МИНИМУМ»
ПОЧТИ
СТОТЫСЯЧ

Отдел труда социальных 
гарантий областного управ
ления труда и занятости на
селения каждый месяц про
водит расчет прожиточного 
минимума основных демог
рафических групп населе
ния. Как определяется этот 
минимум? Расчет произво
дится по методике, утвер
жденной Министерством 
труда Российской Федера
ции, где указаны затраты на 
непродовольственные това
ры, услуги, налоги, а также 
набор продуктов и их мини
мальные нормы для удовлет
ворения физических потреб
ностей одного человека в 
расчете на месяц. По сути 
дела это черта бедности, 
и словом «минимум» она оп
ределяется не случайно.

В июне величина прожи
точного минимума по Томс
кой области в среднем на 
человека составила 84.488 
рублей. Для мужчины от 16 
лет до пенсии - 99.994 руб
ля, для женщины - 87.469 
рублей. Прожиточный мини
мум пенсионеров - 59.086 
рублей, детей до шести лет 
- 69.728 рублей, от 7 до 15 
лет - 101.201 рубль. По от
ношению к предыдущему 
месяцу рост минимума со
ставил 11,3 процента.

МОРСКОЙ ПЕХОТИНЕЦ С ШАШКОЙ
Приказом министра обороны РФ 165-й Уссурийский казачий полк переименован в 

полк морской пехоты в составе Тихоокеанского флота. Это первое в России воинское 
казачье формирование, в котором будут проходить действительную службу молодые 
призывники казачьего сословия.

(РИА).

ПЕРСПЕКТИВЫ  НЕФТЯНОЙ И Н Д УС ТРИ И

наименее обеспеченных слоен 
населения и опирается на от 
80 Конституции РФ.

Обеспечение основных со
циальных гарантий граждан Рос 
сии путем стабилизации уровня, 
жизни населения, особенно ею  
наименее обеспеченных слоев, 
признается приоритетным на
правлением социальной поли
тики Российской Федерации.

Совету по социальной поли
тике при Президенте поручено 
совместно С правительством 
подготовить до 1 сентября и 
внести на рассмотрение прези
дента проект этой программы.

ВОЕННЫЙ 
ГОРОДОК - 
ПОД ЖЕНСКИЙ 
МОНАСТЫРЬ

В очередной роз пошло на
встречу Русской православной 
церкви командование Дальне
восточного военного'округа, ре
шив отдать под женский монас
тырь освободившийся в ходе со
кращения армии военный горо
док в Аниве на Сахалине.

Первый женский монастырь 
на Дальнем Востоке открыт в 
прошлом году в Ляличах (При
морье). Помещение для него 
также предоставили военные. ' 

(РИА)

Т Р Е Т Ь Е Г О  НЕ ДАНО
Как уже сообщалось, победителем конкурса проектов на строительство 

перерабатывающего комплекса для обеспечения сырьем Томского нефтехими
ческого комбината и области горюче-смазочными материалами стало СП «Томск 
Петролеум Компани». Вместе с гем конкурсная комиссия рекомендовала побе
дителю - АО «ТНХК» и АО «Томскнефть» - через создание нового СП объеди
нить усилия. Чтобы реализовать все лучшее из представленных ими проектов. 
Об этом и шел разговор на пресс-конференции для журналистов, состоявшей
ся в областной администрации в конце минувшей недели.

РЕАЛЬНО ЛИ предложенное объедине
ние? Вопрос не праздный, если учесть; что 
руководство нефтяников, мягко говоря, не 
проявило восторга по поводу строительст
ва на томской земле нефтеперерабатыва
ющего завода. А ТНХК, «Томскнефть» и 
Ачинский НПЗ, откуда планировалось лолу- 
яать сырье для наших нефтехимиков,-объ
единились в «Восточную нефтяную компа
нию».

ВоЪбщч-то история со строительством 
в Томске нефтеперерабатывающего заво
да длится ровным счетом 20 лет. Еще в 
далеком 74-м, когда проектировался наш 
Нефтехим, вставал вопрос с его сырьевым 
обеспечением. Победило однако предло
жение о перспективном строительстве про- 
дуктопровода, который бы связал Ачинский 
НПЗ и ТНХК. А как временный вариант - 
привозное сырье из Ангарска.

Но перспективе так и не суждено было 
сбыться. Строительство же продуктопрово- 
да сегодня - нереально. Да й не может 
Ачинский завод давать для ТНХК в год 
.1036000 тоннн прямогонного бензина. Для 
этого требуется серьезная реконструкция 
предприятия. Перевозки же сырья по же
лезной дороге - еще более нерентабель
ны: гоним нефть туда, бензин - обратно...

И это в то время, когда нефтяная труба 
пролегает в 20 километрах от Нефтехима.

За нефтеперерабатывающий завод в 
Томске есть и еще немало аргументов: на
ряду с ритмичной работой ТНХК, область 
обеспечивается всеми ГСМ, строительным 
и дорожным битумом, идут -солидные по
полнения в местный бюджет, получает тол
чок к росту строительная индустрия, созда
ются новые рабочие места, и так далее и 
так далее.

Проект нефтяников подкупает, пр сло
вам генерального директора АО «ТНХК» Г. 
П. Толстова, тем, что ставка делается на газ 
-как самое дешевое для нефтехимиков 
сырье. Но нельзя не учитывать и того, что 
реализация газовой программы, представ
ленная «Томскнефтью», потребует весьма 
солидных средств (счет идет на триллионы 
рублей). Которые пока взять негде.

В то время, как под нефтеперерабаты
вающий завод инвесторы уже есть (проект 
«Томск Петролеум Компани» привлекателен 
прежде всего как раз с точки зрения финан
сового обеспечения).

Однако и отметать проект нефтяников 
не резонно. Он вполне может вписаться как 
составляющая очередь развития. Но уже не 
просто нефтеперерабатывающего завода, а

нефтегазоперерабатывающего комплекса.
Небезынтересны и другие цифры, про

звучавшие на пресс-конференции. Так, ге
неральный директор СП «ТПК» сообщил, 
что ориентировочная первоначальная сто
имость победившего проекта - 1 милли
ард 380 миллионов долларов. В этом году 
предполагается освоить порядка 2 милли
онов долларов. В 1995-96 годах- решить 
задачу обеспечения ТНХК пиролизным 
сырьем, а области - моторными и котель 
ным топливом, строительным и дорожным 
битумом. Срок завершения всего сгрои 
тельства и вывод нефтеперерабатывающе
го комплекса на полную проектную мощ
ность - 1998-1999 гг

И вновь на пресс-конференции г1од- 
черкивапос.ь: конкурсная комиссия нефтя
ной вариагп СП «ТПК» но рассматривала 
как альтернативный г азовой программе не
фтяников и предложениям нефтехимиков. 
Весь вопрос в реальных сроках поставки 
сыры? на ТНХК. Ведь уже сегодня, даже 
при работе в половину своей мощности, 
четвертая очередь комбината (ЭП-300) 
может давать продукции на 300 миллиар
дов рублей в год. Но не даег, нет сырья. 
По оценкам же проек тйровщйквихг аз кок 
сырье для комбината может npiwfH в'яуч- 
шем случае через 5-8 лет,

Так что говорить о каком-либо проти
востоянии между областными и отрасле
выми интересами вряд ли уместно. Их надо 
грамотно сочетать. Уже хотя бы потому, 
что нефтяники наши ^  это' тоже томичи

Владимир ИВАНОВ.
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С телетайпа 
редакции

БОРИС ЕЛЬЦИН:
«РОССИЯ 
ПРИНЯТА 
В МИРОВОЕ 
СООБЩЕСТВО»

А м е р и ка н с ки й  п р е зи 
дент Билл Клинтон во время 
личной встречи заверил пре
зидента Бориса Ельцина в 
том, что во [зрения его пред
стоящ его 2 7 -2 8  сентября  
официального визита в США 
будут отменены все ограни
чения на торговлю с Рос
сией. Б. Ельцин сообщил об 
этом  ма заклю чительной  
пресс-конференции, отве
чая на вопрос ко[рреспон ден- 
га РИА. Российский прези
дент отметил, что Россия 
примет непосредственное 
участие в решении проблем, 
связанных с составлением  
перечней высоких-техноло- 
гий, к которым должен быть 
получен равноправный до
ступ на международные тех
нологические рынки.

По словам Бориса Ель
цина, отныне «Россия прак
тически принята в мировое 
сообщество как демократи
ческое государство». Он 
подчеркнул при этом, что 
твердо настаивал на встре
че в Неаполе на предостав
лении Российской Ф едера
ции равноправных условий 
для поддержания нормаль
ных, взаимовыгодных тор
гово-экономических отно
шений с развитыми страна- 
ми-партнерами.

* *  *

Президент РФ Борис Ель
цин получил приглашение на 
очередную встречу лидеров 
ведущих стран мира, кото
рая состоится в следующем  
году в Канаде. По его сло
вам, передавший это при
глашение канадский премь
ер-министр Жан Кретьен, 
хозяин предстоящего сам 
мита в Галифаксе, обещал  
«менее официальную и бо
лее деловую ;и дружествен
ную встречу».

В СИБИРИ
УСИЛИВАЮТСЯ
ПРОЦЕССЫ
ДЕПОПУЛЯЦИИ
И ЭМИГРАЦИИ
НАСЕЛЕНИЯ

В Сибири число лиц, не 
имеющих работу, в 3 -5  раз  
больше числа официально 
зарегистрированных безра
ботных. Такой вывод сдела
ли эксперты межрегиональ
ной ассоциации «Сибирское 
соглашение».

Больше всего женщ ин- 
безработных - около 70  про
центов, доля молодежи - 18 
процентов. Одновременно  
эксперты отмечают процесс 
депопуляции населения в 
Сибири.Например, рожда
емость в Западной и Вос
точной Сибири за 1 9 8 5 -  
1992гг. снизилась на 40 про
центов и 37  процентов соот
ветственно, а естественный 
прирост сократился в 1 ,8  и 
5 ,8  раза.

По прогнозам специалис
тов, к началу XXI века чис
ленность населения Сибири 
снизится до 25 -26  млн. че
ловек. Процессдепопуляции 
усиливается также активной 
эмиграцией из Сибири рос
сийских немцев, квалифи
цированных кадров, ученых.

Межрегиональная ассо
циация «Сибирское согла
шение» решила разработать 
в связи с острой проблемой 
занятости населения в Си
бири региональную п р о 
грамму труда и занятости и 
придать ей статус федераль
ной.

(Р И А ).

Рынок: будем ли строить

ГДЕ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ НА ЖИЛЬЕ
Д а ж е  в  в е с ь м а  б л а г о п о л у ч н ы е  г о д ы  в ст олице н е  ст рои лось  ж и л ь я  ст олько, с к о л ь к о  с е г о д н я  - 

в п е р и о д  о б щ е г о  э к о н о м и ч е с к о г о  к р и з и с а .  П р и м е н и м  л и  этот опыт д л я  т ом ичей?

Известно, главная проблема в жилищ ном  
строительстве сегодня - проблема инвес
тиций. Попросту говоря - строить не на 
что. Создаваемы е десятилетиями м ощ ней
шие специализированны е строительные 
подразделения (такие, как трест «Том- 
скжилстрой», Томский и Ш егарский д о м о с
троительные комбинаты) оказались либо  
не  у дел , либо весьма близкими к этому 
состоянию.

Л ВСПОМНИТЕ, почему в 
свое время так бурно 
развивался в области 

хозспособ? Когда любое мало
мальское предприятие - не 
говоря уж о таких солидных, 
как завод режущих инструмен
тов, радиотехнический, мано
метровый, «Сибэлектромо- 
тор», ГПЗ-5, «Контур», «Сибка- 
бель», «Полюс», -имело свое 
СМУ и строило для себя жилье. 
Не хватало строительных мощ
ностей, стройматериалов. Ди
ректора, бывало, не на шутку 
конфликтовали, когда один у 
другого переманивал людей со 
строительными профессиями...

Сегодня картина прямо про
тивоположная. Даже специа
лизированные строительные 
предприятия не держат посто
янный контингент рабочих. Уда
лось заполучить, вырвать за
каз - набирают под него рабо
чих. Нетзаказа - основная мас
са людей распускается.

Надо ли говорить, что уже 
это - острейшая социальная 
проблема: десятки тысяч лю
дей, не имеющих по существу 
постоянной работы. А добавь
те к ним еще десятки тысяч 
смежников. Тех, кто произво
дит стройматериалы, столяр
ные изделия и так далее, и так 
далее.

У заказчиков (а основным 
из таковых ранее являлось го
сударство) при сегодняшнем 
кризисном состоянии эконо
мики не хватает средств на 
строительство жилья. У про- 
мпредприятий г тоже. Не слу
чайно все последнее время его 
ввод из года в год снижается.'

Причем кратно. Так, за первые 
пять месяцев 1994-го ввод 
жилья кянварю-маю прошлого 
года сократился в области ро
вным счетом вдвое. А учиты
вая, что дефицит российского 
бюджета на 1994 год составля
ет порядка 70 триллионов руб
лей, ни на какую инвестицион
ную активность государства 
рассчитывать не приходится и 
в перспективе.

Этот вопрос по существу и 
явился лейтмотивом на про
шедшей в середине июня в 
Москве Всероссийской конфе
ренции «Градостроительная 
политика в рыночных условиях».

Заметим, это вторая кон
ференция, которая на столь 
представительном и серьез
ном уровне (в ее работе при
няли участие президент стра
ны, первый вице-премьер, 
председатель Госстроя, ми
нистр экономики, другие вы
сокопоставленные государ
ственные лица) рассмотрела 
положение дел в строитель
ном комплексе страны. Пер
вая конференция состоялась в 
1956 году, на которой и была 
принята программа индустри
ализации строительной отрас
ли и строительства по типо
вым проектам.

Без малого 40 лет спустя 
разговор шел о коренном из
менении градостроительной 
политики, об уходе от типовых 
проектов. А главное - о пере
стройке инвестиционного про
цесса в строительстве.

Особый интерес в этой свя
зи вызывает опыт москвичей. 
1989 год принес столице об

вальный спад в жилищном 
строительстве. Введено было 
лишь 1 млн. кв. мжилья вместо 
обычных 2,5 млн. кв. метров. 
Вот тогда-то администрация 
Москвы и приняла решение: 
найти деньги и строить еже
годно не менее 3 миллионов 
кв.м. Москвичам было сказано 
прямо: денег на это в бюджете 
нет, давайте решать задачу 
вместе.

И они ее решили. Исполь
зуя самые различные пути.

Во-первых, администрация 
взяла огромный кредит, не 
испугавшись самых высоких 
процентов по нему, и рассчи
талась со строителями. Затем: 
определили объекты, которые 
являлись долгостроями, и от
дали эти долгострои состоя
тельным предприятиям и фир
мам. С условием: достроите - 
20 процентов жилья ваши. Из 
оставшихся 80 процентов квар
тир, причитающихся городу, 
половину продали с аукционов 
по коммерческой стоимости и 
вырученные деньги вновь на
правили в жилищное строи
тельство. Вторую половину 
отдали очередникам. Только в 
1993 году таким образом в сто
лице построили 600 тыс. кв. м 
жилья. На этот год поставили 
задачу - 800 тысяч кв. м.

А в целом 3 млн. кв. м вво
димого ежегодно жилья здесь 
раскладывается так: 1 млн. кв. 
м - очередникам (то есть бес
платно), а 2 млн. кв. м идут по 
коммерческой цене.

Кроме того, московские 
строители получили льготные 
кредиты на пополнение своих 
оборотных средств пропорци
онально инфляции, создан вне
бюджетный фонд развития 
строительной техники...

Обсуждая затем все эти 
вопросы в Томске (на совете 
директоров АО «Томскстрой» 
с участием минмонтажных ор
ганизаций, на совете учреди
телей АО «ТСП», объединяю
щего крупнейшие строитель
ные организации и промыш

ленные предприятия области), 
некоторые поначалуотнеслись 
к столичному опыту скептичес
ки: Томск, дескать, не Москва. 
Там и под 10 млн. кв. м жилья 
в год средства собрать можно...

Однако затем разговор не
избежно переходил в другое, 
деловое, русло. Уж слишком 
остра для нас эта проблема - 
инвестиций. И, не решив ее, 
строителям не выжить.

То, что сделал Ю. М. Луж
ков в Москве (кредиты мэрии 
под строительство), у нас, ока
зывается, предлагалось стро
ителям еще два с половиной 
года назад. Действия в столи
це помогли поддержать, не 
дали развалиться строитель
ному комплексу. Бездействие 
у нас привело к результату 
прямо противоположному.

Может быть, для кого-то это 
и покажется анахронизмом, но 
все идет от отношения к стро
ителям. И многое становится 
ясным, когда Ю. М. Лужков го
ворит: «Как мэр, я оцениваю 
положение дел в экономике 
так: нормально себя чувствует 
строительный комплекс на тер
ритории - значит, живет тер
ритория. Нет нормальной ра
боты строительного комплек
са -территория не работает».

Потому и не случайны каж
дую субботу личные объезды 
мэром Москвы строительных 
объектов. Его личный контроль 
строительной программы.

А кто у нас, скажите, пос
ледний раз собирал строите
лей? Или хотя бы четко опре
делил их место и роль в сегод
няшней социально-экономи
ческой жизни Томска и облас
ти? Даже вопрос санкций, ко
торый строители неоднократ
но поднимали, решить никто 
не берется. А просят-то стро
ители об элементарном: учи
тывая хроническую неплате
жеспособность Заказчиков, 
остановить налоговые санкции 
на строителей по платежам в 
бюджет. Сам же бюджет не 
рассчитывается со строителя

ми за сделанную работу, и за 
это же строителей штрафует. 
Не абсурд ли?

А почему бы не прорабо
тать и такие предложения, как 
использование в инвестиро
вании жилищного строитель
ства средств, аккумулирую
щихся в фонде занятости, стра
ховой медицине, экологичес
ком фонде?..

Или вот генеральный ди
ректор «Сибкабеля» А. Н. Се- 
мес предлагает:

- Существует дорожный 
налог. Указом президента он 
определен в 0,4 процента. Но 
там не оговорен верхний пред
ел. И наша администрация, не 
мудрствуя лукаво, устанавли
вает?,5 процента. Только «Сиб- 
кабель» по этому налогу до
лжен заплатить в 1994 году 1 
миллиард 300 миллионов руб
лей. Я предлагаю: снизить нам 
этот налог до обозначенных 
0,4 процента,.что составит по
рядка 300 миллионов рублей. 
А на миллиард я заказываю 
строителям возвести жилье. 
Причем 50 процентов квартир 
в этом случае отдаем городу.

Кроме того, надо решить 
вопрос с предоставлением 
жилищных кредитов работни
кам предприятий. Под гаран
тии этих предприятий. Кому 
попало такие гарантии пред
приятие не даст. Кроме того, 
оно же заинтересовано обес
печить такому работнику ус
тойчивый заработок. Иначе 
кредит не погасится и кредит
ные обязательства перейдут к 
гаранту.

Как видим, для привлече
ния среДств нажилищное стро
ительство можно использовать 
не только московский (и про
чий) опыт. Немало интересных 
предложений высказывается и 
самими томичами. Но нужен 
координатор, который бы со
брал все это в единое целое. 
И... узаконил.

Заинтересованы в этом 
местные власти - тогда сделают.

Владимир ИВАНОВ.

Г О Р И М .  ГОРИМ.
Закончился июнь, а с ним и пер

вая половина пожароопасного се
зона в лесах области. Тайга горела 
уже более семидесяти раз и общая 
площадь лесов, пострадавших от 
огня, превысила три тысячи трис
та гектаров.

Где горели больше и чаще? В Том
ском пригородном районе. 27 раз при
ходила беда в здешние леса, в том 
числе 14 случаев на землях государ
ственного фонда. 26 раз авиаторы сво
евременно обнаруживали начало по
жара и ликвидировали его совместны
ми усилиями служб на малых площа

дях. А вот пожар, возникший 19 мая на 
лесосеках Курлекского лесокомбина
та, потребовал больших усилий и зна
чительных затрат, ибо разошелся на 
147 гектарах...

Чем это вызвано? Грубыми нару
шениями правил пожарной безопас
ности на лесосеках. Порубочные ос
татки здесь не убираются. Лесосека от 
стен не была отделена минерализо
ванной полосой.

Немало пожаров - 18 - было обна
ружено и в Верхнекетском районе. 
Однако здесь их сумели обнаруживать 
и уничтожать в самом начале. Поэтому

и средняя площадь по
жаров не превысила 1,3 
гектара.

По числу пожаров 
далее идут каргасокцы.
Средняя площадь здесь 
уже 3,6 гектара. Сказа
лась неподготовлен
ность авиационной 
службы к сезону.

Замечу, что боль
шинство пожаров нын
че возникло по прямой 
вине человека. Кто-то 
запустил пал, кто-то ос
тавил незатушенным 
костер. Встречаются не
умелые, безответствен
ные. Так, житель Томска 
г о р е - с а д о в о д  
П.Я.Попчук, выжигая 
четвертого июня траву 
на своем участке, запус
тил огонь в лес Рыба- 
ловского лесничества Корниловского 
лесхоза. Постановлением начальника 
авиабазы охраны лесов Попчук оштра
фован на 12 тысяч рублей.

Впереди еще немало жарких и су
хих дней, подходит время собирать 
дары леса. Поэтому сегодня необхо
димо ужесточить контроль за выпол
нением требований, правил. Нельзя 
больше мириться с тем, что некоторые 

. поджигатели леса уходят отответствен- 
ности.

Особая нагрузка ждет пригород
ные леса Тимирязевского мехотряда 
нашей базы в период массового посе
щения боров грибниками и ягодника

ми. Здесь, кроме патрулирования, пред
стоит вести большую профилактичес
кую работу, предупреждать людей ан
шлагами у дорог, в личных беседах, 
налагать на виновных крупные штрафы. 
Надо сделать все возможное, чтобы убе
речь сибирскую тайгу от самого страш
ного врага - огня.

В.ПИРОГОВ, 
заместитель начальника 

Томской базы авиационной охраны
лесов.

На снимках Евгения ЛИСИЦЫНА: 
летчик-наблюдатель Ю._ Чибуков; 
десантная группа Томской авиабазы 
Д. Исмаилова.

I
____ i

В крестьянских ассоциациях

КАК ЛАСКОВЫЙ
ТЕЛЯТИ,

ИЛИ ФЕРМЕРЫ ВЫБИРАЮТ «ТРЕТИЙ ПУТЬ»
В Барнаул съезжались руководители ф ермерс

ких ассоциаций Сибири и Дальнего Востока. Там  
они обсудили проблемы АККО Р, фонда «Российс
кий фермер» и опыт земельной реформы в Нижего
родской области. В этих дискуссиях участвовали и 
томичи. Один из них - исполнительный директор  
областной ассоциации Александр Павлович КР И 
ВОРУЧКО - делится своими мыслями и впечатлени
ями в беседе с наш им корреспондентом.

- Наверное, я не ошибусь, если предположу, что 
на совете АККОР речь в первую очередь шла о 
льготах?..
- Точнее - о снижении кредитной ставки и компенсациях. 

Всем до боли ясно, что 213 процентов - это для крестьянина 
неподъемно. Даже 173 - Центробанк все-таки снизил ставку 
для села - и те непосильны. При таких процентах даже 
вложения в оборотные средства не окупаются. В свое время 
правительство обещало возмещать разницу по отношению к 
«стартовой» ставке, то есть к 28 процентам. Но то денег нет 
в бюджете, то местные банки их снимут со счета сразу же как 
только появятся... Конечно, это происходит из-за общей 
нужды в финансах. Но от объяснений фермерам не легче.

- И как вы все на это прореагировали?
- Еще раз напомнили правительству о его обещаниях. А 

что еще нам остается делать? Не бастовать же. Направили 
мы свое письмо к Б. Н. Ельцину. Хотя положение в агропро
мышленном комплексе кризисное, фермерство все-таки 
развивается. Оно, правда, остро нуждается в помощи.

' - Фермерство неотделимо от остального села и
реформ, происходящих в нем. Как вам, Александр 
Павлович, приглянулся опыт нижегородцев?
- Да, фермерам не выжить без всего остального села. 

Если плохо коллективным хозяйствам, то плохо и нам. Поэ
тому очень внимательно следим за реформированием. О той 
модели, что предложили нижегородцы, пока известно лишь, 
что на ее разработку потребовалось 14 миллиардов рублей. 
Как это все будет выглядеть реально? Трудно сказать. 
Предполагается разделить земли в тех хозяйствах, которые 
будут «выставлены» на аукцион, на баллогёктары. Продажа и 
выкуп - лишь в отдельно взятых деревнях, в их рамках. Для » 
этого выбирают основных «хозяев», из 5-7 человек, это, как ■ 
правило, руководящая верхушка колхоза или совхоза, глав
ные специалисты. Вот они и набирают «команду». Невостре- ’ 
бованная во время торга земля передается этой «команде» 
безвозмездно.

Однако многое в этой модели еще неясно, в том числе и 
для томичей. Поэтому создана специальная организацион
ная группа по углублению агрореформ в нашей области, 
которая действует под началом заместителя главы област
ной администрации И. И. Титова. Она детально изучит опыт 
нижегородцев. Возможно, для его внедрения выберут от- i 
дельный базовый район. Например, Асиновский, где распад ji 
охватил все совхозы. Но там же есть и опыт крестьян села . 
Ягодного, которые, объединившись в ассоциацию под руко
водством Татьяны Юрьевой, о чем, кстати, писало «Красное < 
знамя», внесли мощный стимул в фермерское движение.

- То есть фермеры в процессе реформирования 
не хотят быть обиженными?
- Мы добиваемся, чтобы вся сельская инфраструктура - j 

ремонтные мастерские, сушилки, зерносклады и т.д. - рабо- j 
тала на всех, нс только па коллективные хозяйства, но и на j

^фрРМЩТОВ-nciy- f'.arq ■ » MWHL1,11 У»
- Вы говорили о сельскохозяйственной коопера

ции - это актуально?
- Скажу брлъше: аграрная фракция внесла в Госдуму; 

проект Закона об этой кооперации. Не буду говорить о < 
деталях, но, на наш взгляд, этот проект ориентирован на то, ( 
чтобы закрепить крепостное колхозное право. Мы против 
него. В Барнауле мы также высказались и против того, чтобы ; 
списывать долги с колхозов и совхозов. Если их спишут, то < 
мы никогда не воспитаем настоящего хозяина...

- Это не слишком жестко, не жаль крестьян? Ведь ; 
большинство из них ничуть неповинно в долгах. За 
что же им расплачиваться?
- Жалость тут ни при чем. А не жалко было в парабельских 

селах мертвых коров разбрасывать по улице? Ерли мы будем 
прощать бесхозяйственность и долги, то совсем убьем эко
номику. Стал банкротом - посторонись! Пусть останется 
процентов 30, но этб будут настоящие хозяева. А то посмот
рите: деревня валится, а сколько развелось легковых машин 
у директоров и председателей! Когда такое было?!.. Да, я 
тоже за льготы для крестьян, но это уже другое дело.

- Александр Павлович, судя по всему, от АККОР i 
все больше веет политикой, и встреча в Барнауле не 
была исключением?
- Борются в основном две группировки, одна - за «Выбор 

России», другая - за Аграрную партию. Но решили все-таки 
предпочесть третий путь - создать собственное политичес
кое движение в рамках АККОР. Мы будем поддерживать и 
тех, и других, но блокироваться с теми, кто выступает в 
пользу фермеров. Как говорится, ласковый теляти двух 
маток сосет... Главное для нас - защита фермерских интере
сов.

- И как вы оцениваете ту ситуацию, в которой
томские фермеры находятся сегодня?
- Как рабочую. Хотя наша ассоциация и понесла некото

рые потери, кто-то из нее вышел из-за неуверенности в 
перспективах, но мы живем и действуем. Да, тяжело. Да, 
плохо, что нынче тракторов, например, получили гораздо 
меньше прошлогоднего, поэтому и в страду будет потруд
нее. Но продолжаем надеяться на кредиты, что в беде не 
останемся одинокими.

Александр СОЛОВЬЕВ.

Социальные
аспекты
экономики

«НИКТО НЕ СУМЕЕТ ИСКАТЬ НЕФТЬ И ГАЗ БЕЗ НАС!»
- у б е ж д а е т  с в о й  ко л л е кт и в  у п р а в л я ю щ и й  Т о м с к и м  г е о ф и з и ч е с к и м  трестом А . Т. С ы с о е в . Н о  н а с т р о е н и е  у  л ю д е й  хуж е  д е н ь  ото д н я . . .  \

Пять месяцев в тресте не выдают 
зарплату. «Бывает, не на что купить 
хлеба, проехать на автобусе до дачно
го участка, не говоря уже о том, чтобы 
наши дети могли где-то отдохнуть ло
том. Мы не можем выписать газету, 
купить лекарство, съездить х умираю
щим родителям... Мы не можем пенять 
своего социального статуса: кто мы - 
нищие, которые должны просить ми
лостыню у государства, или специа
листы, работники, по отношению к ко
торым предприятие не выполняет сво
их обязательств, т.е. не платит за сде
ланную работу?» - это строки из письма 
генеральному директору «Томскнефте- 
газгеологии» А. Н. Френовскому, под 
которым подписались 115 работников 
КОМЭ - комплексной опытно-методи
ческой экспедиции, куда входят вы
числительный центр и камеральная 
партия. Восемь из десяти работников 
здесь - женщины.

Зимой, когда, мужа послали в ко 
мандировку в поле (он работает а трес- 
т '  водителем), геофизик Мария Его- 

>а Алексеева две недели пыталась

занять у знакомых денег, чтобы купить 
детям-школьникам хлеб и молоко. Не 
получилось... Жили на картошке и ово
щах, благо, есть свой участок.

У Валентины Алексеевны Абакумо
вой, геофизика камеральной партии, 
оба родителя - пенсионеры, но живут 
далеко от Ксллашева. С января она 
дважды посылала им телеграммы: вы
шлите денег! Перед тем, как просить в 
третий раз, пошла к Любови Федоров
не, вахтеру вычислительного центра, 
тоже пенсионерке.

- Милая ты моя! - развела та рука
ми. - Вчера получила пенсию, отправи
ла перевод сыну в Новосибирск; две 
недели как в отпуск пошел, а приехать 
не может: у них на «оборонке» тоже 
денег не дают.

У Натальи Степановны Кукушкиной 
(приехала в трест вместе с мужем по 
распределению в 1979 году) сын пре
красно закончил в июне школу, соби
раете» в ТАСУЙ. Эти планы сейчас це
ликам зависят от т ого, получат ли мама 
и г.апа зарплату...

Все эти люди, подчеркну, - с вузов-.

скими дипломами, работают в тресте 
по 15-16 лет, имеют ценные специаль
ности, очень нужные в геофизике. Все 
они вложили вклад в работу, за кото
рую тресту с начала этого года должно 
было поступить 3 миллиарда 839 тысяч 
рублей. Из них 2 миллиарда 620 милли
онов задолжало государство. Из бюд
жета, однако, поступило всего 507 мил
лионов. Один миллиард 218тысяч трес
ту должна «Томскнефть», перечислено - 
200 миллионов.

Трудно всем: и государству, и не
фтяникам. Геофизики это понимают. 
Но, оказавшись в положении даже бо
лее трагическом, чем учительский кор
пус (тем, с грехом пополам, выдают 
зарплату хоть раз в два-три месяца), - 
вопреки пониманию, все сильней ук
репляются в чувстве собственной не
нужности. Первым толчком к нему пос
лужил отказ государства, начиная с 
этого года, финансировать геофизичес
кую отрасль. Отныне судьба ТГТ цели
ком зависит от договоров, заключае
мых с потребителями его услуг (в об
ласти это АО «Томскнефть»}. И, самое

главное, от того, когда потребитель 
сумеет (или сочтет нужным) распла
титься за сделанную работу. Честное 
слово: начало жизни «по-новому» гео
физиков тревожит. Если не выразиться 
сильнее...

Генеральный директор АО «Том
скнефть», член Совета Федерации Л. И. 
Филимонов в последний раз встречал
ся с геофизиками Колпашева в разгар 
предвыборной кампании. Ни один из 
его заместителей к необходимости по
добной встречи пока не пришел. Гене
ральный директор «Томскнефтегазгео- 
логии» А. Н. Френовский отозвался вес
ной на первое коллективное письмо 
коллектива КОМЭ ТГТ, приехал, встре
тился с авторами. Зал клуба «Звезда», 
где проходила встреча, был перепол
нен: люди стояли в проходах. После 
этого при непосредственном участии 
Александра Николаевича, под гаран
тию объединения, трест получил в бан
ке кредит под коммерческие процен
ты. Кредита хватило на скромные аван
сы в 80-100 тысяч рублей.Второе пись
мо (копию которого направили в «Крас

ное знамя») вновь решили адресовать 
Френовскому. Но... Три недели назад, 
когда в тресте решался вопрос, будет 
ли геофизика акционироваться в со
ставе «Томскнефтегазгеологии», зал 
«Звезды», где проходило собрание, 
оказался полупустым.

Тревожнее и по сути страшнее, чем 
затянувшееся безденежье, выглядит 
начавшийся в коллективе психологи
ческий распад. Люди с уникальными 
специализациями и знаниями, с много
летним опытом исследований, которы
ми в области не владеет больше никто, 
вложившие огромный вклад в поиск и 
открытие нефтяных месторождений 
Обь-Енисейского региона и готовые этот 
вклад приумножить, - оказались в пол
ожении, трагическом именно своей не
определенностью. Тревожные прогно
зы, раздраженность на всех и вся - не 
лучший «фон» для приватизации, и во
просы акционирования потонули сегод
ня в недоверии, подозрительности, при 
отсутствии каких бы то ни было кон
структивных предложений.

- Важно понять: никто в мире еще не

научился искать нефть и газ без геофи
зических исследований, -напомнил прй 
нашей встрече управляющий трестом 
А. Т. Сысоев. Сообщив, что есть и прак
тическая «подвижка»: «Томскнефть» от
дает геофизикам в счет своего долга 
20 тысяч тонн нефти. Главный геолог 
ТГТ Николай Иванович Карапузов летит 
в Стрежевой, затем в «Томскнефтегаз- 
геологию», чтобы искать варианты ее 
продажи. Не имея - увы - ни малейшегр 
опыта в этом сложном деле.

А управляющий каждое утро, прохо
дя в кабинет, пробирается через плот
ный кордон из отчаявшихся людей. В 
этом кордоне - и те, кто уволен из 
треста в ходе зимнего сокращения, но 
еще не получил расчет. И сезонники- 
полевики, которым давно пора, полу
чив зарплату, разъезжаться по домам! 
И - снова женщины-матери, которым 
буквально не на что кормить по утрам 
детей. ,

Екатерина ЗАЛОГИНА.
г. Колпашево.
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Мир цвета хаки

НОВОБРАНЦЫ
И ТЕ. КТО ОСТАЛИСЬ

Памятливые читатели помнят, что 
осенний призыв молодежи в Вооружен
ные Силы шел у нас так тяжело, что рас
тянулся аж до середины весны. Как же 
обстоят дела с весенним, закончившим
ся 1 июля? Этот вопрос я задал замести
телю облвоенкомата, курирующему во
просы, касающиеся новобранцев, под
полковнику Н. Г. ЖУЙКОВУ.

Он констатировал, что наряд в этот раз 
был сравнительно небольшой - 1684 челове
ка на область, поэтому он выполнен на 100 
процентов. Что стало возможным благодаря 
хорошему взаимодействию военных органов 
и глав местных администраций, на которых 
теперь по закону возложена ответственность 
за призыв. Не осталась в стороне и милиция, 
помогавшая в розыске отлынивающих от вы
полнения конституционного долга. Уклонис
тов, по данным на 1 июля, все еще бегает где- 
то 387 человек. Особо отличились в этом 
отношении потенциальные воины следую
щих районов: Кировский - 140 человек, Ок
тябрьский -124, Советский - 48, г. Северск - 
46. Как видно, это все городские ребята. На 
селе пока обстановка получше.

Поинтересовался я и стажем «беглецов 
от армейских будней». Как выяснилось, лишь 
98 человек - это парни 1976 года рождения, 
которые впервые вызывались на призывные 
комиссии, зато остальные - это те, кто уже полгода 
и более избегает посещения военкоматов.

« К сожал е н и ю, наш и закон ы, кото р ые де й - 
ствуют сегодня, будем говорить, мягко отно
сятся к этим товарищам, - подчеркнул под
полковник Н. Г. Жуйков. - Мы передавали в 
прокуратуру всего 16 материалов. Осужден 
пока один призывник по ст.80 УК РФ, возбуж
дено 5 уголовных дел, отказано в рассмотре
нии - 7 и рассматриваются - 3... Не было еще 
за всю мою практику прохождения военной 
службы, чтобы призывника посадили». Даже 
осужденный призывник получил два года с 
отсрочкой приговора. Впрочем, посадить ук- 
лониста^ в зону - никто не ставит себе такой 
цели. Но «за действительно явное уклонение

надо наказывать соответствующим образом. 
И вот лично мое мнение, что законодательст
во в плане привлечения за уклонение от 
призыва нужно ужесточить».

Пока же военкомату остаются лишь штра
фы. В течение весеннего призыва было ош
трафовано 54 человека, но так как сумма 
штрафа чисто символическая - это мало кого 
пугает.

Отметил мой собеседник и такой момент. 
Даже явившиеся по повестке юные россияне 
делают все же все, чтобы разминуться с 
«годами кирзовых сапог», заявляя различные 
жалобы - на семейное положение или на 
нездоровье. С семейным положением более 
менее разбираются быстро, поскольку воз
главляет призывную комиссию глава адми
нистрации, и это проще. На обследование же 
здоровья по нормам военной жизни отпуще
но всего две недели. Но кто же будет посы
лать больного в войска? Вот и продолжается 
еще с весны обследование 128 томичей- 
призывников. Медицина пока думает.

Но 935 (!) достигших 18-летнего рубежа 
жителей нашей области только за весенний 
призыв были отсеяны от ратной службы по 
медицинским причинам. Какие болезни тер
зают молодое поколение - окончательные 
итоги подведут в конце недели, - мы расска
жем позже. Но стоит отметить, что многие 
молодые люди «ушли из большого спорта», 
чем и объясняют военные специалисты их 
плохую физическую подготовку, без которой 
в армии придется несладко.

Что еще, пожалуй, необходимо сказать: 
некоторые родители, почему-то уверены, что 
их «сыновья уходят в бой» - в горячие точки. 
Я видел официальный план перевозок, где 
помечены все маршруты команд. Да, томи
чей разбросало по всей России, но не туда, 
где льется кровь. Такую работу с призывни
ками военкомат не ведет - только после 
полугода службы воин может подписать кон
тракт, в том числе и на отправку в опасные 
для жизни регионы.

Сергей МАКИЕНКО.

« П Р О С Т О  М Ы  С Т А Л И  С Т Р О Ж Е !
-  уверяет врач призывной медкомиссии из Колпашева 

Г. И. СМИРНОВА. - Для паники повода нет»
Однако последний из 

результатов работы медко
миссии в северном городе - 
имею в виду весенний при
зыв - по-настоящему трево
жит. Каждому третьему из 
молодых колпашевцев, по
лучивших повестку, комис
сия вынуждена была назна
чить дополнительное обсле
дование, каждый пятый при
знан негодным к службе в 
армии. «Больное'поколение»,- 
«налицо вырождение нации» 
- каких «диагнозов» в этой 
связи уже не поставили пуб
лицисты! Но ведущий врач 
колпашевской медкомиссии 
Галина Иннокентьевна Смир
нова убеждена: нельзя су
дить однозначно. Расхожая 
схема: мол, раньше моло
дежь была здоровая, а те
перь пошла больная - оста
ется не больше чем схемой.

- Один пример: в распо
ряжении комиссии только за 
пять последних месяцев по
явилась аппаратура, позво
ляющая на месте проводить 
ФГДС (обследование желу
дочно-кишечного тракта), 
ультразвуковой анализ, - до
казывает она. - Без проблем 
направляем призывника на 
рентген, в то время как для

«обычных» пациентов пленка в 
городе в дефиците. Если есть 
подозрение на болезнь, одна
ко выявить не можем - отправ
ляем парня бесплатно в Томск. 
Причем- нередко бывает так: 
призывник на здоровье не жа
луется, при общем обследова
нии - впечатление полной год
ности к службе, и все-таки что- 
то врача смущает. Назначаем 
рентген: язва желудка, да еще 
в запущенной стадии! Просто 
молодой организм способен 
заглушить болезнь, «замаски
ровать» ее внешние признаки.

- Я бы сказала: везет на
шим призывникам, - продол
жает Г. И. Смирнова. -Такое 
бы медобследование, да всем 
их ровесникам, особенно де
вушкам! Сколько болезней 
можно бы вовремя выявить, 
какое благо сделать для буду
щих мам...

Везет-то парням, везет. Но 
поводов для оптимизма в от
ношении их здоровья все-рав- 
но маловато. И не только в 
Колпашеве, но и в соседних 
районах - откуда когда-то шло 
в нашу армию пополнение 
крепких, несокрушимого здо
ровья нарымчан. На первом 
месте среди «букета» обнару
женных болезней - патология

опорно-двигательного аппа-. 
рата: сколиоз, плоскосто
пие. Врачи уверены,что ви
новата школа: пять-шесть 
уроков без возможности как 
следует размяться, неудоб
ные парты, плохая освещен
ность... По-прежнему неко
му в школах вести занятия 
лечебной физкультуры. От
мечают врачи и взрыв забо
леваний желудочно-кишеч
ного тракта (холецистит, гас
трит). Тут уж прямая связь с 
регулярностью и качеством 
литания в семье...

Вообще у врачей при
зывных комиссий немало 
претензий к папам и мамам 
будущих солдат. Вот недав
ний эпизод. Ворвалась в 
кабинет женщина в состоя
нии, близком к истерике: «У 
моего ребенка с восьмого 
класса обмороки, а вы его в 
армию!»Начинают выяснять. 
В медицинской карте у пар
ня - ни одного обращения к 
врачам. Вот и судите, кто тут 
виноват: «жестокая» медко
миссия или любящая мама, 
спокойно дожидавшаяся по
вестки для больного (по ее 
словам), а фактически без
надзорного сына.

Сергей УРАЗОВ.

ДУМЫ ГЕНЕРАЛЬСКИЕ
Генерал М иронов об  оттоке 
кадров из Вооруженны х Сил

Заместитель министра обороны РФ, генерал- 
полковник Валерий Миронов на исходе полугодия 
заявил, что укомплектованность войск офицер
скими кадрами в 1994 году по сравнению с про
шлым снизилась на 4,3 процента. Некомплект 
ныне составляет 90 тысяч офицеров и более 91 
тысячи прапорщиков. Кстати, по его словам, в 
прошлом году каждый третий уволенный из Во
оруженных Сил офицер был моложе 30 лет. Впро- 

* чем, больше стало увольняться и достаточно опыт
ных , не утративших видов на карьеру офицеров в 
возрасте до 40. В прошлом году их среди уволь
няемых было 34 процента.

Генерал М иронов об  
отчислении юной смены

Валерий Миронов считает, что наметилась 
тенденция к увеличению количества отчисляемых 
курсантов из военных училищ непосредственно 
перед .заключением контракта. Это уже 50 про
центов от общего числа исключаемых из училищ.

Генерал М иронов  
о кузницах кадров

В ближайшее время будет резко сокращено 
число военных кафедр в гражданских вузах. «Мно
гие из них доживают последние дни», - заявил 
генерал-полковник Миронов. По его словам, из

ныне действующих 247 военных кафедр пред
полагается оставить только 87, учеба на кото
рых будет вестись только в добровольном по
рядке и на контрактной основе. Такое решение 
заместитель министра объяснил тем, что пре
жнее число кафедр, готовящих офицеров запа
са, было рассчитано исходя из потребностей 
армии бывшего СССР. «Нынешний заказ Ми
нистерства обороны России гораздо меньше».

Генерал М иронов о тяготах 
и  невзгодах ратной службы

По утверждению Валерия Миронова, в неко
торых воинских коллективах обстановка близка 
к критической. Об этом свидетельствует массо
вый поток коллективных и индивидуальных об
ращений военнослужащих к руководству стра
ны и Вооруженных Сил. Среди основных причин 
напряженности в армейской среде он назвал 
низкий уровень денежного содержания, рост 
числа бесквартирных, высокие психологичес
кие и физические нагрузки из-за большого 
некомплекта личного состава. Он подчеркнул, 
что 75 процентов офицерских семей имеют 
доходы ниже прожиточного минимума. А на 
этой почве, утверждает бывалый военный, уве
личивается число конфликтов и разводов. Офи
церы вынуждены искать побочные заработки, 
заниматься коммерцией, что противоречит су
ществующему законодательству.

(По материалам РИА).

И вот он пришел: красивый, томный - и с 
трубкой. Которая ему удивительно шла - го
раздо больше, чем сигареты «Кэмел», пред
положим. Александр Анатольевич Ширвиндт, 
народный артист России, вчера «быстренько» 
съездил в Кемерово на концерт, а сегодня у 
него снова спектакль в театре.

«Шура», «Петя», «Миша» - это 
трудно. Хотя я здесь поставил 
шесть спектаклей. Дебют наш 
был с Андрюшей Мироновым 
- «Маленькие комедии боль
шого дома», был такой доволь
но симпатичный спектакль. 
Когда я пришел сюда, мы с

- Часто вам приходит
ся доказывать какую-то 
свою правоту? В театре, 
в компании, дома...
- Ну, дома еще может быть. 

Все-таки - внуки, нужно делать 
вид, что воспитываешь. А в 
театре все настолько меня зна-

-А ЛЕКСАНДР Анатоль
евич, вам, наверное,
уже надоепи - насчет 

трубки. Это что - ваш имидж?
- Я тридцать лет курю имен

но трубку - вот и весь имидж.
- А Державин не ку

рит...
- А он вообще никогда не 

курил, он даже не знает, что 
это такое. И когда на сцене 
надо курить, это выглядит, буд
то он в первом «а».

- Вы чему-то его учи
ли в жизни?
- Машину водить учил. Во

дила машину всегда его жена, 
тогда еще Ниночка Буденная, а 
ему было неудобно - что вот, 
сидит рядом здоровый мужик... 
Так он всегда ехал, облокотив
шись на нее -будто он ее учит... 
Это долго продолжалось, пока 
он наконец не стал водить ма
шину с моей помощью.

- В принципе вы - Учи
тель по натуре?
- Я по натуре - профессор. 

В театральном институте. Я это 
очень люблю и уже 35 лет этим 
занимаюсь.

- Когда вы смотрите 
на молодежь театраль
ную, бывает обидно, что 
порой отдача не та?
- Да нет, отдача результа

тивная бывает очень часто - в 
дипломных спектаклях. Отда
чи не хватает в работе - потому 
что они все очень разбросан
ные... Да нет, эти разговоры • 
в «наше время» - конечно, бред 
собачий. Наше время было 
нашим временем, а сейчас - 
другое время. Они, конечно, 
разболтанней -во все тяжкие с 
первого курса. Они и в кино, и 
в рекламе, и в структурах, и на 
панели... Деньги-то надо зара
батывать. «Инкубатора» тако
го, как был у нас, больше нет. 
Но зато мы приходили в театр, 
как щенки беспомощные, а эти 
приходят - они свободные. А 
свобода на сцене необходима.

- Чего вам в наше вре
мя как воздуха не хвата
ет?
- Того, что... все поздно. 

Когда мечтаешь о чем-то - оно 
получается всегда почему-то 
слишком поздно...

- В кино у вас образы 
как-то очень похожи. Вы 
часто играете самого 
себя?
- Советское кино всю жизнь 

было типажным. Я-то киноар
тист относительный, а есть 
замечательные профессио
нальные киноартисты, которые 
всю жизнь мучались: они ис
пользовались в определенных 
типажах -социальный герой, 
комик, отрицательный герой... 
Шпионов сколько было! Так 
шпионами и умерли.

-А вот этот образ «про-

Звездопад

С телетайпа 
редакции

УССУРИЙСКАЯ  
ТАЙГА 
СДАЕТСЯ 
В АРЕНДУ

Передана в аренду 
охотничьих таежных уго
дий началась в Красноар
мейском районе Примор
ского края. Арендаторами 
могут стать промысловые 
хозяйства, предприятия 
любых форм собственнос
ти, а также охотники.

- Преимущество отда
ется местным охотникам, 
промысловым и пчеловод
ческим хозяйствам, - ска
зал корреспонденту РИА 
председатель комитета по 
природным ресурсам ад
министрации Приморско
го края Евгений Стоматюк. 
- Каждый коллектив или 
участник перед тем, как 
стать арендатором, до
лжен предоставить и 
обосновать подробный 
план деятельности и ох
раны угодий.

По мнению специалис
тов, аренда охотничьих 
угодий на длительный 
срок позволит обрести 
уссурийской тайге хозяи
на, снизить уровень бра
коньерства и хищническо
го отношения к природе.

(РИА).

АЛЕКСАНДР ШИРВИНДТ:«Я
ПО НАТУРЕ - ПРОФЕССОР»

жигателя жизни», кото
рый вам очень идет, - это 
от вас? Или вы, наобо
рот, в жизни очень скром
ный человек и терпеть не 
можете тусовок?
- Ну, тусовок я терпеть не 

могу, потому что их много. К 
сожалению, тусовки сталибы- 
том. Раньше мы собирались в 
Доме актера, там мы отдыхали 
в своем кругу. Сейчас, куда ни 
плюнь, везде презентации, 
презентации, презентации.. 
Уйти от этого? От двух слиня
ешь, а на третью все-равно 
поймают. Получается беско
нечная тусовка - некоторая 
грань профессии. Пыхтеть глу
по - время такое.

- От чего вы устаете в 
этой жизни?
- От однообразия. Играть 

спектакль тыщу лет один и тот 
же - невыносимо. Некоторая 
разбросанность в поисках чре
вата «полуфабрикатами»,- но 
она существует - от того, что 
начинаешь уставать от «кон
вейера».

- Что, именно «конвей
ер» заставлял броситься 
в режиссуру, например?
-Нет, это в силу того, что я 

чего-то хотел. Была раньше 
такая мечта - попробовать себя 
«во всех родах войск». Я много 
занимался на радио, вел пере
дачи, мне было интересно уз
нать, как монтируется, как на
кладывается музыка, как рабо
тают с актерами в студии... 
Много передач наделал. По
нял - остыл. Потом телевиде
ние поманило - когда мы при
думывали передачи развлека
тельные. Тоже был как автор, 
как режиссер. Пожалуй,, самое 
стойкое осталось одно - педа
гогика. Она меня очень греет.

- Когдщ, Bjtft ре--
ЖиссеролГМ одновремен
но актером, у вас внут
реннего противоречия не 
было? Актер с режиссе
ром не ссорились?
- Актерская режиссура - 

вещь подозрительная, честно 
говоря. Есть удачные случаи, 
конечно. Но это разные проф
ессии! Особенно трудно акте
ру быть режиссером «у себя 
дома» - в своем Отечестве про
роков, как известно, нет. Когда

Марком Захаровым делали 
спектакль «Проснись и пой!» 
Но если говорить серьезно, то 
это - две вещи несовмести
мые. Какой бы, предположим, 
не был Ефремов хороший ак
тер, все-равно он - режиссер.

- Вы можете сказать, 
что вы на чем-то обож
глись в режиссуре?
- Очевидно, все-таки на 

отсутствии режиссерской шко
лы. Я тыщу лет на сцене, рабо
тал с .замечательными режис
серами, но школа есть школа.

-А что бы вы выбрали, 
щ  ешш бы вам предлощг!- 
-ь~-лй: роскошную роЛь s' 

кино, роскошную роль в 
театре или роскошную 
постановку?
- Сначала бы сделал одно, 

потом другое, потом третье...
- Вас жена ревнует к 

поклонницам?
- Я женат 37 лет.

- Жене часто цветы 
дарите?
- Я не дарю, я приношу. 

Дарят мне.

ют... Знают, что я всегда прав.
- Кого из партнерш вы 

вспоминаете с теплым 
чувством?
- Их очень много. Есть труд

ные партнерши - и замечатель
ные актрисы. А есть замеча
тельные партнерши - и ника
кие актрисы. Партнерша - это 
вещь антиэгоистическая. А 
большие актеры часто - эгоис
ты. Вот как беговые лошади - я 
старый «беговик». Так вот, на 
ипподроме, говорят, все про
дано, продано,
д о гов ор ен о , — ...... ..........
iawB.ee башдм. 4% *Т7£ г ;  
Ты...Нй иппоЦ r 'fj

ют проигрывать. С этой ло
шадью не договоришься. Ког
да она видит, что ее обходит 
соседка, она - прет. Так и парт
нерствоактерское - когда парт
нер чувствует, что его обходят, 
он начинает тянуть одеяло на 
себя.

- Чувствуется, что ло
шадей вы как-то уважае
те больше, чем людей...
- Конечно. Больше, чем ак

теров, во всяком случае.
- На чем держится 

ваша дружба и ваше парт
нерство с Державиным? 
-Конечно, это трудно очень.

Вон Карпов с Каспаровым иг
рают годами - а ведь они био
логически несовместимые 
люди. Мы тоже, конечно, нос к 
носу - но это впечатление чис
то зрительское, я бы сказал, 
обывательское: что мы спим в 
одной койке, что мы не разлуч- 
ны... У нас разные семьи, раз
ные машины, разные внуки. А 
это -«Здрасьте, Михал Миха
лыч!» - «Пока, Александр Ана
тольевич!» -это только телеви
дение. Оно «выпукляет» все до 
такой степени, что кажется, 
будто мы круглосуточно вмес
те.

- А был момент, когда 
вы просто ненавидели 
друг друга?
- Да нет, пожалуй, такого не 

было. Но близко к этому... При
езжаешь в какой-то город X. 40 
градусов жары. Конечно, ка
жется, что он вяло говорит, а 
ему кажется, что я ною. Но это 
такая проблема, которую надо 
решать товарищеским судом.

- Вас трудно вывести 
из равновесия?
- Ну, я такой зануда...

- Как вас будут поз
дравлять в связи с пред
стоящим юбилеем? Все- 
таки 60 лет...
- Убегаю я от этого дела.

- Не любите юбилеев?
- Ой, я их столько имел в 

своей жизни... Чужих. Я не пом
ню бслее-менее приличного 
юбилея, где бы я не шутил. Вот 
- прекрасный случай увернуть
ся от собственного. 19 июля - 
«мертвый сезон», театр в от
пуске, все на дачах, и я куда- 
нибудь съеду. Вот и весь юби
лей.

- И все-таки - с насту
пающим Вас, Александр 
Ана тольевич!
- Ну, спасибо.

Б е с е д о в а л а  
Е л е н а  С И Д О Р О В И Ч .

Ф о т о  А . В А С И Л Ь Е В А .
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роме все это, 
конечно, есть. 
Но там есть 
один момент 
непредсказуе
мый - это ло
шадь. Есть на 
и п п о д р о м е  
лошади, я их 
знаю в лицо и 
по именам, ко
торые не уме-
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постоянно нос к носу -«Вася»,

Личная 
авиация По ГЛАВНОЙ УЛИЦЕ...
На одной из улиц села  
Кожевникова м не н а 
встречу двигалось  
сооруж ение явно авиа
ционного типа, подтал
киваем ое сзад и  винтом. 
Коровы со свойственной 
им невозмутимостью 
глядели вслед авиетке.

Самое странное, что паца
ны не бежали вослед, улюлю
кая, и прохожие не останавли
вались, раскрыв рот. Нет, один 
такой все-таки был - автор этих 
строк.

Познакомившись с пило
том, узнал, что кожевниковцы 
уже давно осваивают малую 
авиацию и поэтому для сель
чан это стало привычным яв
лением.

Пилотом мотодельтаплана 
оказался электрик-вахтовик из 
Лоскутова, что под Томском, 
Владимир Борисов, который 
своимходом прилетел в гости. 
Оказалось, что и в самом Ко
жевникове есть любители ост

... *  ' V ' "  '
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рых воздушных ощущений. Это 
связист Анатолий Дмитриевич 
Горлов и его сын Александр, 
Тимофей Смирнов из села Ар
кадьева и построивший аппа
рат, но еще не взмывавший в 
небо охотник Александр Оси- 
ненко.

Все пилоты малой авиации 
обучаются или про
шли обучение в об
ластном клубе 
дельтапланерис
тов в Томске, кото
рым руководит Ев
гений Антипов.

Кожевниковцы- 
пилоты получили 
летные книжки и 
соответствующие 
документы, разре
шающие летать.

Почему именно 
в этом селе на Оби

появились «люди- 
птицы»? Оказыва- 

-ется, все очень 
просто. Томское 
авиапредприятие 
закрыло в райцен
тре аэропорт и 
любителям доста
лась прекрасная 
взлетйая полоса.

Большую роль 
сыграли показа
тельные полеты на 
этом аэродроме 
томских мастеров 
дельтапланеризма.

Конечно, на 
покос на этой до
рогой игрушке не 
полетишь, но от
вести душу после 
трудов праведных 
сам Бог велел.

Евгений
ЛИ С И Ц Ы Н .

С ним ки автора.
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ТЕЛЕВИДЕОТЕХНИКА I
ДОСТАВКА НА ДОМ, НАСТРОЙКА, 
ГАРАНТИЯ 1 ГОД, УЛЫБКА - ВСЕГДА!

. ТЕЛ ЕВ И ЗО Р Ы :
I  Funai 2000А МК7 (51см) 
® Sony 2100К (54 см)
| Sony 1485 
* Sony 2530К  (64 см)
I  Sony 2185 (54 см) 
я Sharp (54 см)— и)

- 615 000руб.,.
- 1 060000руб.,
- 720 000руб.,
- 1 550 000руб.,
- 1 070 000руё.,
- 890 000 р)

. , , 590 000руб.,
Panasonic 21E1R (54 см) - 1 080 000руё.,

| Sharp (3/см ,
Panasonic 2  ■

1 MITSUBISHI (54 см, г текст) - 990 000р)
* NESCX > 201 PS 51 см  - 650 000руб.,
1 ЫГВСО (54 см) - 730 000руб.
* ВИДЕОМАГНИТОФОНЫ:
1 Panasonic CD25 - 890 000руб.,
* Panasonic CD3 -6 9 0 0 0 0 р уб .,
1 St m y 711 -9 0 0  000 руб.,
" S o n y  436 -8 9 0  000руб.,
!  Sony 236 -7 8 0  000руб., '|
“ Sony 311 * -7 4 0  000руб., ■
1 Funai 8008 - 550 000 руб.
я В И Д Е О П Л Е Й Е Р Ы :
1 Sony 130 (пиш.) - 635 000руб.,
§ Funai5000 НС (непиш.) - 415 000руб.,

Funai 5000 LR (пиш.) - 480 000руб. 
g Пр. Ленина,- 112 (ост. "Пер.1905 г.).
■ Тел. 22-43-35. Работаем с 10 до 19
V J

Бытовая техника 
Siemens:

- морозильные камеры;,
- стиральные машины;
- пылесосы;
- утю ги, фены, м иксеры , 

тостеры,
а также
- швейные маш ины PFAFF; ,
- вентиляторы, к о м п р е с с о р ы  
д л я  авт ом обилей  и м н о г о е  
другое .

Низки© цены.
Тел. 76-91-51, 75-13-30.

С и г а р е т ы
’’С е в е р н ы е ”

- 1 0 0  руб.  
з а  п а ч к у .  

Пер.Затеевский, 5. 
Тел. 2 3 - 2 5 - 4 3 .

Спешите закупить!
СОУС «НЕВИННОМЫССКИЙ».

Его завоз значительно усту
пает пот ребит ельскому
спросу.

Оптовые поставки по 
тел. 78-06-06.

ИНОСТРАННЫИ-ЯЗЫК
для детей и взрослых.

а К С П Р ЕС С -М ЕТО Д  ИЛОНЫ ДАВЫ ДОВОЙ
Краткий интенсивный курс.

Вы готовитесь:
" к вступительным экзаменам;
* к зарубежной поездке;
* к контактам с зарубежными коллегами;
* хотите заниматься в группе или индиви
дуально?

Тогда звоните по тел. 909-782, 
центр интенсивной языковой под
готовки  Томского госуниверситета.
Приглашаем к сотрудничеству учи
телей и преподавателей города.

РУБЕРОИД Р КП -350Б
реализует АО КСПО: 

предоплата 
■ - 650 руб . за метр; 

оплата по факту отгрузки
- 700 руб . за метр; 

оплата по факту поставки
- 7 3 0  руб. за метр.

А также: бронированный 
рубероид РКК-350, 
рубемаст РНП-420, 

рубероид со склада 
- 12-13 тыс.руб. за рулон. 

Тел. 76-08-60, 76-18-42.

ВСЕГДА НИЗКИЕ ЦЕНЫ!
ГРЕЧКА - 638 р /к г  
ГОРОХ - 550 р /к г  
РИС - 487  р /к г  
ПШЕНО - 390 р /к г  
ОГУРЦЫ марин. 3 п.

1200 р/б
ТОМАТНАЯ ПАСТА 

- 1400 1500 р /к г  
ПОЛОТЕНЦА махр.

- 999 р/шт
БЕСПЛАТНАЯ д о с т а в к а  в 
г.Том ска.
ОБМЕНЯЕМ крупу и то м а т
ную пасту на др.продуиты. 
ТРЕБУЕТСЯ водитель с грузо
вым транспортом.___________
т. 23-24-57; 23-27-10

ОПТОМ И В РОЗНИЦУ 
Три типа кухонных гарнитуров.

W
Вниманию руководителей 

предприятий, частных лиц! 
Ф ирма "Инженерсервис" принимает 

от организаций и населения
по ПОВЫШЕННЫМ ПЕНАМ 

ОТХООЫ ЦВЕТНЫХ МЕТАЛЛОВ
(меди, бронзы, латуни, алюминия, 

любых лом-изделий, содержащих эти металлы, 
кабель, провода, электродвигатели, 

электрогенераторы, радиаторы и др.1.
РАСЧЕТ С ЧАСТНЫ М И Л И Ц А М И  Н А  МЕСТЕ.

С организациями во зм ож ен  расчет кабельной  
продукцией , эм альпроводом , товарами народного  
потребления, гвоздям и длиной  50-120 м м .

Адрес приемного пункта в Томске -  ул.Пролетарская, S3.
В летнюю навигацию 1994 года принимаем отходы 

цветных металлов в поселках, районных центрах Том
ской области от Томска до  Стрежевого на плавучем  
приемном пункте теплохода "Т ом ск" и барже N 96.

С предложениями обращаться в Томске по тел.
23-26-55, 23-27-81.

Известная марказаишва
холодильники:
однокамерные 
двухкамерные

"Бирюса-6", "Бирюса-10” 
"Бирюса-18", "Бирюса-22" 
морозильные "Бкрюса-14", 
камеры 'Бирюса-145'

W%3%!£SzMocraBKa на дом. Гарантия 3 года. 
-  Тел. 22 -47 -71 ,23 -45 -36 .

Адрес: ул. Б .Подгорная. 21 . 
Магазин "Томскиф", ул. Р.Люксембург, 

Тел. 22-56-02.
П р и м е м  н а  работ у г р у зч и ка .

19-а .
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П Р О Д А М
МЕДИЦИНСКИЙ
ультразвуковой

СКАНЕР
(Япония). 

Тел. 26-56-51.

Оптимальное соотношение 
качества и цены. - • |

Звоните, приезжайте, f  
Тел. 23-83-85, пер.Фруктовый 28А, 

коми. 15 (ост. «Кулагина») ;•

ПРОДАЕМ 
СРУБ ИЗ БРУСА

(стоял 2 года, в разобранном виде, имеет
ся с х е м а  разборки-сборки) типового одно
э т а ж н о г о  д в у х к в а р т и р н и к а .  К ср у б у  
имеется комплект пиломатериалов: п оло
вые и потолочные лаги из бруса, п о л о вая  
рейка, необрезная пл аха  на п ерекры ти е 
( 5 0  мм).
Тел. 21 -43-75 ,  2 1 -4 4 -3 5  (в рабочее время).

ТОО "Дж ина" предлагает:
- БОДУ ГАЗИРОВАННУЮ

в ассортименте, 1,5 л - 1 650 руб.;
- Л И К Е Р "CARO LA"

(Германия)-, 0,7 л, 6 видов - 4 200 руб.;
- ВОДКУ

(СШ А), 1,75 л, пласт.бут., 3 вида - 9 500 руб.;
- ВИНО КРАСНОЕ, СУХОЕ "ROSSO"

(Италия), 2 л - 7 500 руб.;
- КЕТЧУП

(Болгария), 340 и 485 г - 1 350 и 1 650 руб.;
- ОРЕШ КИ В Ш О КО Л А Д Е "S & S" - 450 Р уб.;
- КОНФЕТЫ  В КОРОБКАХ

(Чехия), 220-240 г, 6 видов - 3 200 руб.;
- ИГРУШКИ ДЕТСКИЕ РЕЗИНОВЫЕ.

Тел. 77-98-67, в Северске - 2-90-00.

Качественно и в срок произведем 
ремонтно - строительные, 

отделочные, сварочные, 
сантехнические работы  

на объектах любого назначения. 
Тел. 444-291.

ПРОВОДИМ НАБОР ДЕТЕЙ
на о тд ы х  в Евпаторию с 9 августа.

Телефон для справок: 21-46-34.

( W \ J  
/ Я И К - 9 7 по доступным ценам

-  летняя коллекция для томичек от PANINTER (р-ры 46-56) 
детские изделия швейного цеха "Алена"

Д Л Я  ОПТОВЫХ ПОКУПАТЕЛЕЙ - ГИБКАЯ СИСТЕМА СКИДОК.

Т о м с к ,  п р .Ф р у н з е , 152 , к .8 0 4 , т .2 6 -4 9 -8 8

«Бирюса-

«Б:

ДВУХКАМЕРНЫЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

22» «Бирюса-18»
КАМЕРНЫЕ

»ирюса-б» «Бирюса-10» 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
В о з м о ж н а  оплата п о  

б е з н а л и ч н о м у  расчет у.
Гарантия 3 года. 

Доставка на дом.
Посетите наш и филиалы  
в м агазинах: 

ул, Шевченко.З {пересечение с ул.Елизаровых); 
пр. Ленина, i5 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин Фиалка').

Т е л -  2 1 1 - 5 8 - 0 9

П РО Д А Ю  НОВЫЕ: 
УА З-452 (фургон)

- 13 млн.руб.; 
ВАЗ-21083

(последняя модель) 
- 1 6  млн.руб. 

И ЛИ М ЕНЯЮ  Н А  
П /П Р О П И Л Е Н  
м ар ок 22015 
или 2201-Sc. 

Продаю
с /м  «Вятка-автомат-16»

- 600 тыс.руб.
Доставка на д о м .
Г арантия 2 года. 

Тел. 75-40-93.

КОНЦЕРН «СОВТЕРО» ПРЕДСТАВЛЯЕТ

И З  ГЛ У Б И Н  
И З У М Р У Д Н Ы Х  М О Р Е Й

С кум брию  в то м атно м  соусе (Тайланд)
Сардины  в то м атно м  соусе (Тайланд)
С алат из м орепродуктов  (Тайланд)
Т ун ец  в м асл е  (Тайланд) рыба целая

рыба рубленая

Улитки (Тайланд)

Попробуйте то. чем наслаждается весь мир!
О пт овы м  п о куп а т ел я м  п р ед о ст авл яет ся  с к и д к а .

Т е л . д л я  с п р а в о к :  2 2 2 - 5 3 2 ,  2 2 2 - 5 2 6 ,  2 2 2 - 4 8 6 ,  2 2 2 - 5 5 3 ,  2 2 2 - 2 4 1 .

155  г ж .6 . 7 0 0  руб.

155  г ж .б . 7 0 0  руб.

2 8 0  г ж .б . 3  0 0 0  руб.

1 8 5  г ж .б . 1 6 0 0  руб.

185  г ж .б . 1 5 0 0  руб.

170  г ж .б . 2 0 0 0  руб .

СПАГЕТТИ
Э т о  т о , ч то  н у ж н о  

и р а б о ч е м у ,  
и б и з н е с м е н у .

МАКМНРОР - новый итальянский препарат для лечения 
заболеваний, передающихся половым путем, а также воспале
ния шейки матки, вагинита, уретрита, цистита, т.е. всех моче
половых инфекций у женщин и мужчин. В 10 раз эффективней 
трихопола в отношении трихомонады. Средство первого вы
бора при лечении грибковых и бактериальных поражений, в 
том  числе смешанных и запущенных форм. Не установлено 
отрицательного влияния на потенцию, сперматогенез, опло
дотворение и беременность.

Приобрести■ препарат можно в аптеке N 60 (ул.Учебная, 15), 
"САНО " (ул.Обруб, 8). Оптом - ТОО "НТМ", тел. 44-02-96.

Здесь ж е  требуются коммерческие агенты.

КУП И М  п а к е т н ы й  с т а н о к .
Тел. 23-34-45.

Гг 
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1 
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I 
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I 
I 
I 
I 
1
1а «я

Спагетти, изготовленные 
из высококачественной 

муки-крупчатки в/с.

М ы  не обещ аем низких цен, 
м ы  их  устанавливаем и  

д ер ж им .

Ц Тел. 77-28-77

ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ, 
СПИРТНЫЕ НАПИТКИ, 
ТАБАЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ

в ассортименте.
Пиво баночное "Holsten", 

0,33 л.
Конфеты

"Бананы в шоколаде".
Доставка  транспортом 

предприятия.
Тел. 21-23-01.

Мини-АТС
" S a m s u n g ” , б /у ;

радиотелефон
" P a n a s o n ic ” ,

б /у .

Недорого.
Т е л .2 5 -8 6 -7 1 .

В о с е м ь  с о р т о в  
чудесного 

мороженого
из Голландии оптом, мелким оптом. 

Аренда холодильных прилавков.
Т е п .  2 6 9 - 8 4 2 . 4 4 7 - 2 2 1 .

КОНЦЕРН «СОВТЕРО» ПРЕДЛАГАЕТ

САААКИЙ АРОМАТ НЕВИДАННЫХ ПЛОДОВ
ЛАСКОВОЕ ДЫХАНИЕ ЛЕТА, ЛАЗУРЬ ДАЛЕКИХ БЕРЕГОВ, ЭК- 

ЗОТИКАТАИНСТВЕННЫХДЖУНГЛЕЙ И СОЛНЕЧНЫХ ДОЛИН, УТОН
Ч Е Н Н Ы Й  ВКУС НЕЖНЕЙШИХ ПЛОДОВ И ВСЕ ЭТО -РОСКОШНЫЙ 
МИР  ФРУКТОВ КОНЦЕРНА «СОВТЕРО»!

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ ФРУКТЫ 
В СИРОПЕ(Таиланд)

в самой удобной для употребления упаковке - жестяной 
банке с легко открывающимся ключом: 

личи, рамбутан, джек, тоди, манго, ассорти из
тропических фруктов 565 г 2 300  руб.
ананасы 565 г 2 150 руб.

КОКОСОВОЕ МОЛОКО (Таиланд) 400 г 1 600 руб.
ФРУКТЫ В СИРОПЕ (Греция) персики 850 г ж.б. 1 800 руб.

абрикосы 850 г ж.б. 2 100 руб.
фруктовый коктейль 850 г ж.б. 2 500 руб.

ФРУКТЫ В СИРОПЕ вишня, ассорти, груши,
(Испания, Италия) фруктовый коктейль 420 г ж.б. 1 650 руб.

ананасы, фиги,
персики, мандарины 420 г ж.б. 1 550 руб.
вишня в сахаре 150 г ж.б. 1 000 руб.
вишня в сиропе 400 г ж.б. 1 800  руб.

Д Ж Е М Ы  (Испания) конфитюр, клубничный 4 0 0  f CT.6, 2 100 руб.
абрикосовый,сливовый, апельсин,
грушевый, 4 0 0  г ст-б 1 950  руб.

ДЖ ЕМ Ы -КОНФИТЮРЫ клубничный, абрикосовый, персиковый,
порционный (Испания) апельсиновый 20 г пласт. 130 руб.

сливовый 20 г пласт. 115 руб.
ДЖЕМЫ (Румыния) черешневый, персиковый, сливовый,

айвовый, абрикосовый 450 г ст.б. 1 400  руб.

ГОСПОДА, УСТРОЙТЕ СЕБЕ ПРАЗДНИК!
Попробуйте то, чем наслаждается весь мир!

Тел. для справок: 222-532;  222-526, .222-486, 222-516. 222-553.

ТОМСКАГРОСНАБ реализует:
- с /х шины 9 ,5 -32 ; всех видов передние М ТЗ-80, 82, задние 
1 5 ,5 -3 8 , 13 ,8 -38 ; а/шины 240-508 , 260-508р , 280 -508р , 
6 9 5 -1 3 , 640 -13;
- аккумуляторы 6СТ-75, 6СТ-190, ЗСТ-215; тел. 22 -49 -34 ;
- тракторные прицепы 4 т, 2 т;
- тракторы М ТЗ-82, 80, Т-40АМ, косилки К Р Н -2 ,1, К С М -2 ,1;
- комбайны КПИ, КСС-2,6; пресс-подборщики ПР-2РР; граб
ли ГВК-6; комбайны «Нива», КСК-100, Т -150, ПФ П-1,2, сеял
ки С ЗП -3,6; «Волга» ГАЗ-31029; УАЗ-ЗЗОЗ, УА З-31512-027; 
тел. 7 5 -1 6 -6 0 ;
- электроды М Р-3, ОЗС-4, трубы стальные, рубероид, кирпич 
огнеупорный, минвата, линолеум, мотоблок М Б-15 л.с.; тел. 
2 2 -56 -9 3 ;
- трансформаторы силовые ТМ -Ю 00Т О /0 ,4 , сумка-холо
дильник термоэлектрический, сварочные генераторы, лам
пы ЛБ -40, Д РЛ -400, стартеры СК-220; тел. 2 2 -57 -8 0 . 
Запчасти: блок ГАЗ-53, диски колес 3102, палец Д Т-75, 
дифференциал и планетарка по заднему мосту УАЗ; тел. 22- 
4 8 -83 .
г.Томск, ул.Пушкина, 16.

И зготовим  и установим  
МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ

(180 тыс.руб.).Тел. 76-06-24, с 18 до 22 мае.

ЮРГИНСКАЯ
М ЕБЕЛЬ

Самые низкие цены
(мини-стенки 

«Казачка» - 320 тыс.руб.; 
«стенки» - 550 тыс.руб.; 

«спальни», «кухни» и т.д.).

Тел. 2 3 - 3 4 -4 5 .
мйшакяяяаяавазвип!’ •  M I I I I !

Ч Е С Н О К
1994 г., Узбекистан,
цена 1 700 руб. за кг, 

min 25 кг:
МАКАРОНЫ,

Чехия, 500 г;
молоко

концентрированное;
РАЗВОДА,

2 л, Англия, 4 вида.
Тел. 25-88-25, 

25-83-34.

КОМПЬЮТЕРЫ
Гарантия до 3-х лет

38 6S X (w s) . . . .  от $ 4 6 6
386SX ......... от $708
386DX ........ от $758
486DX......... от $1254

(HDD от 210МЬ)
Оплата в рублях по курсу ММВВ+5%

ТЕЛЕФАКСЫ.
КОПИРОВАЛЬНАЯ ТЕХНИКА

496-325
НАЯ ТЕХНИКА

Ш Г 0 0 Р

А О  « С а н к о м »
на постоянную и временную 

работу требуются 
газоэлектросварщики ' 

и слесари-сантехники.
Ул.Шевченко, 62-а, 1-й этаж.

Тел. 90-01-88.

П р е д п р и я ти е
В Ы П О Л Н И Т
К У З О В Н Ы Е

РАБО ТЫ
любых автомоби
лей, ремонт двига
телей и других  
агрегатов легковых 
ав то м о б ил ей  по 
ценам на 15 %  ни
ж е сложившихся.

Тел. 948-210.

т р и ш ш т ш м
Стиральная машина

ВЯТКА-16 •"¥
Выстаночные залы:
"ЛИМОН" - ул. Беленца, II (напротив "Белочки") 
"СВЕТ" (бьпший "Электрон") - г.Томск:7

23-45-15
23-02-78

А О  "Технический ц ентр" р еа 
лизует ком ба йны  С К -5 М  "Н и 
ва", т р а кто р ы  М Т З -82 , М Т З -80 , 
Т-2  5 А ,  м а ш и н ы  у б о р о ч н ы е  
М Т З - 8 2 М К - 9 1 ,  д в и г а т е л и  к 
т р а к т о р а м  М Т З , шины п е р е 
дние 11,2x20 для М Т З -8 2 .

Приобретая технику у "Технического 
центра" - официального дилера Мин
ского и Владимирского тракторных за
водов,  П О  "Ростсельмаш",  Вы 
получаете заводскую гарантию.

Обращаться: ул.Пушкина, 16, ком .10. 
Тел. 22-55-33, 75-19-72.

Ф У ТБ О Л КИ
6  ц ветов, co tto n  1 0 0  % , 

пр-во Чехии.
Цена 3300-3500 руб'. 

Форма расчету любая. 
Т е л . 2 1 - 2 3 - 0 1  (р а б .) .

КРУПА ГРЕЧНЕВАЯ

ДЖ ЕМ, САХАР, 
СГУЩ ЕННОЕ  

М О Л О КО .
Постоянно 

лю бое количество.
Тел. 77-28-77.

П АТО  "Томскагростройтранс" вы
полнит перевозки грузов по СНГ 
тентованными Кам А Зам и с объе
м ом  кузовов от 20 до 55 куб.м .

Выполнит перевозки любых 
грузов по городу и в м еж д уго 
родном сообщении.

Выполнит ремонт узлов и агре
гатов грузовых автомобилей.

Продает двигатель К а м А З  после 
кап.ремонта, кабины К ам А З  б /у , 
аккумуляторы 6СТ-75, 132, 180.

Примет на работу газоэлектросвар- 
щика, автослесарей, водителей катего
рий С.

г.Томе к, ул.Угрюмова, 7.
Тел. 75-17-88, 75-22-82.

СУХОЕ ИСПАНСКОЕ ВИНО 1

" C A S T IL L O ”
изготовленное из ПРЕКРАС
НОГО винограда, собранного 
НЕЖНЫМИ руками испанских 
крестьян ок утоляет лю бую  
ЖАЖДУ в любую погоду, 
пр. Академический, 10/3% (сЗбТгГС т. 25-91-39. 25-98-24

ЭМАЛЬ Н Ц -25
белая, ж ел то-кори ч
невая, в банках, 2,2 кг 
- 8000-8800 руб. за 
банку.
Пр.Фрунзе, 240-а, 2-й этаж, 

7 каб. Тел. 21-17-61.

коме- 
15-30, 
США, 

16,

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
13 июля. "Эйр Америка" (США, 

дияЦ - 9-30 (льготный), 11-30, 13-30,
17-30, 19-30. "Повелитель зверей" ГС1 
приключения) - 10 (льготный), 12, 14,
18, 20. "Очарование луны” (США, роман
тическая комедия] - 13-30, 15-30, 17-30, 
19-30.

"РО Д И НА "
13 июля. "Тяжелая цель" (США, при

ключенческий боевик) - 10 (льготный), 12, 
14, 16, 18, 20. 1

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
13 июля. "Российский Монте-Кристо, 

(Россия) - 10,

ный комбайн "Саньо". Тел. 44-40-98.
ПРОДАЮ ЗАЗ-969М 1991 г. выпуска; 

двигатель а/м  "Таврия" [новый], запчасти 
к "Таврии". Тел. 75-77-9^.

МЕНЯЮ ВАЗ-21063 (выпуск - декабрь 
1988 г.) на приватизированную квартиру 
или продам. Тел. 76-77-26,

МЕНЯЮ

(РаМб̂ 5

подземный капитальный гараж 
'евченко”) на новый автомо- 
(ли” или продам. Тел. 75-14-18

4ЯЮ трехкомнатную квартиру в 
р-не магазина "Томские товары" на двух
комнатную в этом же р-не и одноком
натную (малосемейку). Тел. 44-97-32, 

МЕНЯЮ песцовое манто 48-го разм. на 
новую видеодвойку или мягкую мебель. 
Или продам. Тел. 44-97-32.

или У 
12, 14,

попа была собака" 
16, 18^20.

МЕНЯЮ 30
ЧАСТНОЕ
частный дом

______ ,.._вый
работ, усадьба _............... , ____
стройки, погреб кирпичный) на двухком
натную квартиру в Томске. Или продам 
и куплю квартиру. г.Томск, ул.Севасто
польская, 150, кв.) (р-н Черемошников).

ПРОДАЮ приватизированный мичу
ринский участок в Богашеве (ост."Кера- 
мик", 8 соток, садовый домик]. Тел. 
75-60-24. 1

МЕНЯЮ две однокомнатные квартиры 
на трехкомнатную. Тел. 76-26-52.

ПРОДАЮ капитальный гараж в р-не 
центрального рынка. Тел. 26-11-58.

МЕНЯЮ однокомнатную благоустроен
ную кварти|эу^с уплатой на двухкомнат-
ИУМЕНЯЮ 
ную
той. . - - .

КУПЛЮ  электростанцию. Тел, раб. 
44-35-39 дом. 90-71-62.

ПРОДАЮ гараж металлический 2,5x3 
м, недорого. г.Томск, ул.Алтайская, 76/1,

ПРОДАЮ пылесос "Голдстар", кухои-

Томска (новый, требующий отделочных 
усадьба_20 соток, надворные по-

ю. ien.
МЕНЯЮ трехкомнатную благоустроен
на квартиру на^цвухкомнатную с допла-

Коллектив ТОО "Ветеран" УВД с 
прискорбием извещает о смерти 
работника ТОО, ветерана ГАИ, 

участника Великой Отечественной 
войны 

ЧЕРНОВОЙ 
Марии Никитичны 

и выражает глубокое 
соболезнование родным и близким.

Друзья, коллектив кооператива 
"феникс' с глубоким прискорбием 

извещают о трагической гибели 
НИКИТЕНКО 

Сергея Николаевича 
и выражают искреннее 

соболезнование родным 
и близким покойного.

Коллективы ТЭП "Томсктурист" 
и гостиницы "Спутник" выражают 

глубокое соболезнование директору 
гостиницы Аксенову Владимиру 

Михайловичу в связи со смертью 
матери 

АКСЕНОВОЙ 
Елизаветы Ивановны.

>


